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１、令和６年１２月１９日、由利本荘市教育委員会定例会が、本荘由利広域行政センター 

３階 学習ホールに招集された。 

 

１、本日の出席委員は次のとおりである。 

１番 教育長 

２番 委 員 

３番 委 員 

４番 委 員 

５番 委 員 

 

１、教育委員会事務局より出席した職員は次のとおりである。 

教育次長 

教育総務課長 

主幹兼学校教育課長 

生涯学習課長 

北部学校給食センター所長 

中央図書館長 

本荘教育学習課長 

矢島教育学習課長 

岩城教育学習課長 

由利教育学習課長 

大内教育学習課長 

東由利教育学習課長 

西目教育学習課長 

鳥海教育学習課長 

書記（教育総務課参事） 

 

１、本日の会議の日程は次のとおりである。 

令和６年１２月１９日 午後１時４０分 開会 

日程第１ 会議録署名委員指名 

日程第２ 事務局報告 

日程第３ 議案審議 

 議案第３３号 由利本荘市立学校設置条例の一部改正について 

 議案第３４号 由利本荘市学習センター条例の廃止について 

 議案第３５号 由利本荘市学校給食費に関する条例施行規則の一部改正について 

日程第４ 報告 

 各課報告 

日程第５ その他  
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１、会議の顛末 

 

教育長 

 

 

 

 

 

教育次長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

開会（午後１時４０分、会議の開会を宣言） 

それでは、１２月の教育委員会定例会を開会します。 

それでは、日程に入らせていただきます。 

日程第１、会議録署名委員の指名を行います。教育委員会会

議規則第１８条第２項の規定により、会議録署名委員に、４番

委員と５番委員を指名します。 

続きまして、日程第２事務局報告をお願いいたします。 

報告事項は 1 件だけお話しさせていただきます。 

 市議会１２月定例会についてでございます。 

 １２月定例会は、１１月２９日に１９日間の会期で開会し、一

昨日の１７日に閉会いたしました。 

 一般質問は、７名の方からありまして、そのうち、教育委員会

関係には、市長答弁２件を含めて、４名の方から７件ご質問があ

りました。質問の要旨と答弁については、皆様の机の上にお配り

しておりますので、後ほどご確認いただきたいと思います。 

また、案件については、令和６年度補正予算について審議され

まして、すべての案件について可決をいただいております。内訳

といたしましては、小中学校の燃料費及び光熱水費の増額、西目

中学校の消火設備、由利中学校の体育館ワイヤレスチューナー修

繕費等の増額。中学校の教科書改訂に伴う教師用教科書や指導書

等の教材備品購入経費の増額。それに加えまして米価が予想以上

に高騰していることから給食費の単価上昇分を市が負担するこ

とを決定しておりましたので、財源として物価高騰対策の交付金

が使えるということで、財源更正が主なものでございます。 

 報告事項として私からは、以上でございます。 

ただいま事務局報告がありましたけれども、何かありますで

しょうか。（なし） 

それでは、次に進みます。日程第３議案審議に入ります。議案

第３３号由利本荘市立学校設置条例の一部改正について、説明

をお願いします。 

それでは議案第３３号由利本荘市立学校設置条例の一部改正

について、ご説明いたします。 

由利本荘市議会の議決を経るべき、由利本荘市立学校設置条

例の一部を改正する条例案を別紙のとおりとすることについ

て、教育委員会の議決を求めるものでございます。提案理由と

いたしましては、鶴舞小学校の移転に伴い新たな位置を定める

ため、並びに尾崎小学校の一部、子吉小学校及び小友小学校を

統合し、新たな学校名及び位置を定めるため、条例の一部を改
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教育長 

教育総務課長 

 

教育長 

教育総務課長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

教育総務課長 

教育長 

委員 

 

教育総務課長 

委員 

教育長 

委員 

教育長 

 

 

生涯学習課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

正しようとするものでございます。令和８年４月の学校再編に

伴う条例改正でございます。 

（議案第３３号由利本荘市立学校設置条例の一部改正につい

て、を説明） 

別表については、本荘地域限定にしているのか。 

条例改正のために抽出しているが、条例別表には市内の全て

の学校が掲載されている。 

ここにある新山小学校は、何も変わらないということか。 

新山小学校は変わらないが、新山小学校から別表が始まって

いるので、分かりやすいように表示している。本荘地域の学校

が３校になることを分かりやすく表現させていただいたところ

であります。 

審議内容としては、下の４校分が２校になるという部分で良

いですね。鶴舞小学校から小友小学校までの４校が、鶴舞小学

校と本荘東小学校になるという変更だということで確認してよ

ろしいでしょうか。 

その通りです。 

他に何かありますでしょうか。 

本荘東小学校については、正式には「薬師堂字一番堰」という

ことで「字」がつきますか。 

「字」が入ります。 

間違いなければよろしいです。 

それでは、ご承認いただくと言うことでよろしいでしょうか。 

よろしいです。 

それでは、議案第３３号は、承認を得たものといたします。 

続きまして、議案第３４号由利本荘市学習センター条例の廃

止について、説明をお願いします。 

それでは議案第３４号由利本荘市学習センター条例の廃止に

ついて、ご説明いたします。 

由利本荘市議会の議決を経るべき、由利本荘市学習センター

条例を廃止する条例案を別紙のとおりとすることにつきまし

て、教育委員会の議決を求めるものでございます。提案理由と

いたしましては、由利本荘市八塩生涯学習センター、同鳥海学

習センター及び同直根学習センターの用途廃止に伴い、条例を

廃止しようとするものでございます。 

（議案第３４号由利本荘市学習センター条例の廃止について、

を説明） 

教育委員会で所管している学習センターはこの３館のみとい

うことで、鳥海・東由利の３館について、現状これ以上みていく
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委員 

 

 

生涯学習課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

生涯学習課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ことが非常に難しい状況なので閉館という手続きを取りたいと

いう提案ですけれども、これについて、質問・ご意見等あります

でしょうか。 

他の施設に資料等を統合するとお話がありましたけれども、

特に東由利地域の遠藤先生等の資料はどのように継続されるの

でしょうか。 

これまで施設の中には、先程お話させていただいた通り遠藤

章先生、高橋宏幸先生、小松耕輔先生の資料館に利用いただい

ているところでございます。先日ですけれども、八塩を閉館す

るというお話をしながら、今後の方針についてもお話させてい

ただいております。代表者の方々からはどこかに新しい施設を

作られないものかというご意見をいただいたところであるので

すけれども、中々そういう事情にはいかず、市で持っている施

設、例えば東由利の公民館であるとか、有鄰館であるとか、総合

支所内であるとか、色んな所を検討して欲しいということで、

こちらから投げかけしております。今後も協議して皆さんにご

覧いただく環境を整えていきたいと思っております。 

よろしいでしょうか。（はい）他にありますでしょうか。 

もう一つ同じ内容なのですが、直根のところにある歴史的資

料も、非常に今となっては手に入れがたい物ではないかと思う

のですが、色々な場所にこのような資料が、色んな学校に資料

室と称して置かれていると思うのですが、それらを取捨選択し

て一種類ずつ継続して残すという風にするためには、少し時間

や労力が掛かると思うのですが、無くしてしまうともう一度手

に入れるのは難しい資料だと思うので、この辺はどのようにお

考えでしょうか。 

そのとおりのお話がございまして、実際に郷土資料館で持っ

ている資料、眠っていると言いますか大事に保管させていただ

いている資料、今お話があったように学校で展示している資料

など沢山あります。 

由利本荘市になってからは、ある程度同じような物があるの

で整理かけていこうという方針の基に進めております。ご存じ

のとおり歴史文化施設という施設の構想がありまして、そこは

まだまだこれから先の話になりますけれども、いずれ市として

の在り方という形で、資料統合といいますか、整理しながらま

とめ上げていきたいなと思っているところであります。それが

どの範囲かというとまだ明確にお答えできない状況でありまし

て、只今調査しながらどういう資料がどこにあるのかを整理し

て、今後に向けてそういう整理を進めて行く状況でありますの
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教育長 

 

 

 

委員 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

委員 

 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

でご理解いただければと思います。 

小川小学校が廃校になった後もそういう資料が沢山あって、

非常に難しいところがあったのですけれども、今、下川大内に

色んな資料を保存しながら今後について検討しているところで

ありますので、また進めて行きたいと思います。 

何に使うかということをご存じの方もだいぶ少なくなってお

りまして、学校に残っている物を見て何かということがわかる

方がいらっしゃるうちに整理しなければならないと思います。

大変と思いますがどうぞよろしくお願いします。 

ご意見ありがとうございました。それらの意見を付帯しなが

ら３件の廃止についての決議いただきたいと思いますが、よろ

しいでしょうか。（はい） 

それでは、議案第３４号は、承認を得たものといたします。 

続きまして、議案第３５号由利本荘市学校給食費に関する条

例施行規則の一部改正について、説明をお願いします。 

それでは議案第３５号由利本荘市学校給食費に関する条例施

行規則の一部改正について、ご説明いたします。 

由利本荘市学校給食費に関する条例施行規則の一部を別紙の

とおり改正することについて、教育委員会の議決を求めるもの

でございます。提案理由といたしましては、学校給食費の額の

改定等により、規則の一部を改正しようとするものでございま

す。 

（議案第３５号由利本荘市学校給食費に関する条例施行規則の

一部改正について、を説明） 

これについて、質問・ご意見等ありますでしょうか。 

今の説明では、物価高騰のための増額分ということで、児童

生徒は市の方で増額分を負担し、教職員の分の小学校であれば

３５円の増額になっているところは、物価高騰のためというこ

とで理解してよろしいでしょうか。 

その通りでございます。例えば小学校３５円の内訳でござい

ますが、牛乳がこれまでより約１０円ほど値上がりする状況で

ございます。米につきましては一食あたりで小学校の方で計算

しますと１３円値上がりしております。その他の食材について

はおよそ６％ほどの上昇がございまして、そちらが１２円とい

うことで、これを合わせて３５円というような形で考えている

ところであります。同じような形で中学校の方も計算しており

ます。 

よろしいでしょうか。子供達の値上がり分を市の負担で持っ

て行く形をとりあえずは取っていくということでこのような表
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教育総務課長 

 

学校教育課長 

 

 

 

北部学校給食ｾﾝﾀｰ所長 

生涯学習課長 

教育長 

 

 

教育総務課長 

 

学校教育課長 

生涯学習課長 

 

 

北部学校給食ｾﾝﾀｰ所長 

中央図書館長 

 

本荘教育学習課長 

 

矢島教育学習課長 

岩城教育学習課長 

由利教育学習課長 

 

大内教育学習課長 

東由利教育学習課長 

 

西目教育学習課長 

 

鳥海教育学習課長 

現になっておりますが、ご理解いただけますでしょうか。それ

ではこの件について議決を取りたいと思いますけれども、よろ

しいでしょうか。（はい） 

それでは、議案第３５号は、承認を得たものといたします。 

これで本日の議案審議については終わります。 

続きまして日程第４報告に入ります。各課より報告をお願い

します。 

（「本荘地域における学校再編について（中間報告）」について

報告） 

（市内小・中学校生徒指導関係事案一覧、令和６年度「冬季教職

員研修会」について、令和６年度「中学生会議」について、令和

６年度「由利本荘市・箕面市中学生交流事業」実施報告について

報告） 

（北部学校給食センターの取り組みについて報告） 

（令和６年度「二十歳を祝う会」について報告） 

 ここまでについて、質問・ご確認等ありますでしょうか。 

（なし） 

それでは、各課事業・行事等について報告をお願いします。 

（コミュニティ・スクールの持続・発展に関する聞き取り、教

育委員会１月定例会について報告） 

（冬季休業について報告） 

（令和６年度由利本荘市二十歳を祝う会、青少年問題協議会、

秋田県指定有形文化財「永泉寺山門」防火訓練、第２回由利本荘

市社会教育委員の会議について報告） 

（北部センター定例会について報告） 

（インターンシップ、岩城小学校・西目小学校図書館見学、冬の

親子読書教室、冬の子ども読書のつどいについて報告） 

（第７２回本荘囲碁大会、第７２回本荘新春将棋大会について

報告） 

（ちびっこ広場、文化財防火訓練について報告） 

（高嶺大学について報告） 

（チビッ子公民館スケート教室、由利小学校校内書き初め大会

について報告） 

（大内地区校長会について報告） 

（第３３回高橋宏幸賞感想文・感想画コンクール表彰式、こと

ぶき大学歴史講演会について報告） 

（生涯学習交流展、門松づくり、冬のこどものつどい第３３回

書き初め大会について報告） 

（ちびっこ広場について報告） 
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教育長 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

各課から報告終わりましたが、何かありますでしょうか。 

（なし） 

それでは、日程第５ その他に入ります。 

今年の最後になりますが委員よりお願いします。４番委員か

らお願いします。 

 本日はありがとうございました。 

 最後に一つだけ、最近、私も平等と公平ということにすごく

とらわれているのですけれども、私の子供時代は平等という概

念がすごく強く皆さん持たれていたと思うのですよね。これも

間違いではないかと思うのですけれども、それを一つ発展させ

て公平というところにも目を向けていただきたいと思っていま

す。 

 私も最近深く調べたのですが、平等は当たり前に、みんな画

一的に同じ人間であるという前提の下でしか、働かない考えで

あって、公平となってくると、それぞれ能力に差があるという

ことをお互いに認めたうえで何ができるかという考え方になっ

てくるようなのです。 

 そうなってくると、やはりコミュニケーションがとても大事

になってくる。双方に建設的な会話からしか生まれないものが

公平なのだなというところを最近、私もはっきり分かったこと

で、教育行政においてもそうなのですが、本荘辺りでは私と同

世代の家庭は町内会に入らない家庭の方が多くなったという話

しを聞いたばかりなのですが、隣の集落で新しくお家を建てた

ご家族が、子供さんが沢山いるのですが集落に入っていないと

いうお話を聞いて衝撃を受けて、田舎の方で集落に入らないと

いう選択をするということの重みを暮らしていて知っているの

で、そうするとこの子たちは子供会にも関わらず、そうしたこ

とをどうやって経験していくのかなと少し心配になったところ

があります。そういったところをフォローしていくのが教育行

政なのか、市民サービス課なのか、集落の方の働きかけなのか

わかりませんが、私達もそういったところにも目を向けて行け

たらなと思いました。 

 今年の途中から参加させていただいて、毎回新鮮な案件と、

勉強させていただいて、あっという間に１２月になってしまい

ました。様々なことが毎日行われている中で得られることが沢

山ありました。 

 前回にも少しお話させていただきましたが、ちょうど今、学

級閉鎖がもうすぐ冬休みなのにと思いながら出てしまっていま

すけれども、先日も受診された生徒のお母さんからインフルエ
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委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

ンザは何人、コロナは何人、診断ついていない生徒が何人、結果

学校に１０人しかいないけれど学級閉鎖にならないという話を

聞いて、いわゆる集団風邪として学級閉鎖の母体の中での何割

以上が休んでいれは、現疾患になるにしても閉鎖した方が良い

のかなと感じました。 

 また来年も色々教えてください。 

 １年間、本当に大変お世話になったのですけれども、色んな

事業をお聞きしながら、本市のやっていることはインバウンド

で、例えばタイとか台湾の方が観光客で来たときに、岩城公民

館のお城と茶室そして美術館、中央図書館の読み聞かせや大型

の絵本を使った子供達への読み聞かせ、鳥海山の法体の滝の紅

葉、獅子舞、ダムの建設などというものが、海外の人達がもし本

市にお見えになったら、とても魅力的ではないかなということ

を思いながら、１年間様々な事業をお聞きいたしました。これ

だけのことに恵まれることに、本当に由利本荘市の皆さんが幸

せだなということを気付いていただきたいということを感じな

がら、皆さんの日々の努力に感謝しているところです。 

 子供達のリクエスト給食では、何十年も変わらず揚げパンが

１位で私がいた時と一緒だなと思いお聞きしました。メニュー

は相変わらず人気者が人気になっているのだなと思いました。

いつもありがとうございます。 

 今年も終わりでございますが、今日のこの資料、また一段と

進化しまして、大変見やすくなっております。半年に１度くら

いにバージョンアップされるとびっくりします。こういう細か

な気遣いがありがたいと思うのは私達だけでないのですね。各

公民館の行事の利用者の方々も、たぶんそれぞれが大変細かく

準備されているからこそ、皆さん楽しみにこれだけの人数が集

まって学習してくださるということはありがたいと思っており

ますので、これから今年は１０年に１度の大雪になるというこ

とで、今も雪降っていますが、そういう時期でございます。降り

始めの時期もそうですが、積もってきた時期には大変危なくな

ってきますので、こういう行事の行き帰りには、どうぞ気を付

けるようにと、さらに皆様方からお声がけいただきながら、ど

うぞ気を付けていただければと思っております。 

 本当に皆様には、今年一年間ありがとうございました。また

年明けてからもよろしくお願いいたします。 

 ありがとうございます。 

 そうすれば、私からも。これから総合教育会議があるわけで

すが、その中でもそういう話をしたいなと思うことが、子供達
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 が少なくなって地域人口も非常に減っていっているのですけれ

ども、そんな中でも活気あふれて笑顔が沢山ある、そんな学校

を作ったり、地域を作ったり、社会教育をしていくためには、ど

うすればいいのだろうか。それにはやはり知恵が必要なのだろ

うなと思います。今年度、これまで色々ご意見やご提案をいた

だいておりますので、そういうことを活かしながら次につなげ

ていければなと思います。今年一年ありがとうございました。 

 以上をもちまして、由利本荘市教育委員会１２月定例会を閉

会いたします。 

閉会（午後２時５０分、会議の閉会を宣言） 

 


